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香港沙田威爾斯親王醫院日前發生嚴重醫療事故，一名初生

嬰兒離世。院方昨日舉行記者會透露，事故原因疑為4名資深

醫護為嬰兒輸注強心藥物時，未將輸注管的活栓開啟，令藥物

無法輸注。管理層承認臨床處理上有過失，向家屬及公眾鞠躬

致歉。該院行政總監鍾健禮坦承，醫護在輸注時應檢查管道及

儀器是否接駁良好，但並未列入臨床指引中，因為他們覺得

「這是理所當然的步驟」，沒料到「習以為常的步驟也會間中

出錯……導致嚴重的後果。」院方已即時更新流程並通知前線

員工，以堵塞漏洞，涉事4名醫護已暫時休假，並成立「根源

調查委員會」，在8周內向醫管局提交報告。

「理所當然的步驟」害早產嬰死亡
疑4醫護輸注藥物未開活栓肇禍 威院道歉即時更新流程堵漏

◆香港文匯報記者 郭倩

威爾斯親王醫院昨日舉行記者會交代事件始末。鍾健禮率領兩名管理層
承認院方在臨床處理上「確有錯失」，即場向家屬及公眾鞠躬致歉。

已成立「根源調查委員會」跟進
鍾健禮表示，院方暫時未能百分百肯定醫護的人為錯誤是否導致嬰兒死亡
的直接原因，院方已成立「根源調查委員會」跟進。委員會已邀得中文大學
醫學院前院長霍泰輝協助，循兩個方向調查，分別是儀器運作和醫護處理程
序問題。根據初步調查，委員會證實儀器沒有問題，「當日的儀器是可以正
常運作的。」
威爾斯親王醫院兒科部門主管馮麗華表示，事故中的母親屬較複雜的懷孕
情況，懷有單絨毛膜雙羊膜（MCDA）雙胞胎，即雙胞胎的血液分配容易出
現不平均，導致兩名嬰兒體積不一。本月12日，其中一胎心跳不穩，院方
評估情況危急，決定剖腹產子，隨即送往深切治療部。通過超聲波，可以觀
察到嬰兒的動脈瓣狹窄，心跳功能異常，需靠強心藥幫助心臟跳動，但強心
藥效果欠佳，需注射腎上腺素。
在事發當日凌晨，其中一名嬰兒的心跳不正常，各項維生指數不理想，更

出現敗血症。馮麗華表示，由於嬰兒體積很小，能接受的腎上腺素劑量不
多，因此護士要調整更高濃度的腎上腺素，「兩名護士在為嬰兒轉換輸注高
濃度腎上腺素時，沒有將活栓打開，50分鐘後，注射腎上腺素的泵響起警
號。」此時，醫護人員才發現活栓一直關閉，隨即打開輸藥，嬰兒的情況一
度好轉，但維持不久後病情惡化死亡。

太依賴儀器提醒 疏忽人手檢測
鍾健禮承認，醫療程序有步驟要求輸注藥物時需追溯（trase back）檢查
管道及輸注儀器是否順利接駁，但臨床指引未有列明，「沒有寫在指引上，
因為醫護覺得這是理所當然的步驟……一向習以為常的步驟也會間中出錯，
而間中的錯失可能會導致嚴重的後果。」
他認為，醫護過分依賴儀器提醒，而對人手檢測的疏忽終釀成大錯，故在
事發後，威院已即時更新指引，要求開藥需做到「三核五對」，除此之外，
同時要檢查喉管是否接駁到病人身上，及檢查藥物是否正在沿管輸送。

傳一涉事護士曾涉另一宗事故
鍾健禮透露，兩位涉事護士均有超過20年初生嬰兒深切治療部工作經
驗，一位為註冊護士，一位為資深護士；參與搶救的兩位醫生亦有超過10
年處理初生嬰兒個案的經驗，其中一位是駐科醫生，另一位為副顧問醫生。
4人事後情緒受困，目前全部正在休假。有消息指，今次醫療事故中一名涉
事護士曾涉及另一宗醫療事故。當時，她任職資深護師（APN），在該宗事
故後被降職為護士（RN）。
有消息指涉及是次事故的另一名孿生嬰兒目前情況並不穩定，同樣入住兒
科深切治療部，醫護人員正全力救治中。鍾健禮承認，家屬對事故非常不
滿，由於家屬心情沉重及哀傷，因此需待家屬心情平復後才再跟進，並強調
醫院一定會負責醫療責任。

香港文匯報訊（記者 郭倩）今次醫療事故的另一個關注點是儀器
是否故障，威爾斯親王醫院行政總監鍾健禮昨日在記者會上表示，根
據初步調查，儀器沒有問題，但儀器不能即時通知活栓情況仍待改
進，「過了50分鐘才發出提醒實在太遲。」儀器敏銳度的檢測將會是
調查委員會的調查方向，「已經向廠商通知今次醫療事故的具體情
況，正在溝通中。」
「當日使用的儀器是正常運作的，並且也屬於比較新的儀器，大概
只用了2年至5年，而該種儀器使用年限是10年。對於這種儀器，我
們每一年都有進行保養。」鍾健禮表示，同款儀器亦應用於年齡較大
的兒童上，敏銳度目前仍然存在缺陷，「初生嬰兒的體積細小，能接
受藥物的劑量亦非常少，一小時半毫升都無，儀器未必能夠即時檢測
到異常情況。」

香港文匯報訊（記者 張弦）威爾斯親王
醫院日前發生涉及早產嬰兒的醫療事故，醫
護人員時隔近一小時聽到監測儀器響號，才
發現藥物輸注管的活栓未有開啟。有病人關
注組織認為，不應將事故歸咎於人手不足，
而是醫護缺乏警覺性，過分依賴儀器監測而
未有定時仔細監察嬰兒的身體變化，而院方
想當然，未有制定明確的臨床工作指引。他
們促請院方和醫管局盡快完成事故調查並向
公眾公布，以及堵塞漏洞。
社區組織協會幹事彭鴻昌昨日向香港文匯

報表示，今次的嬰兒需要透過儀器注射藥
物，但涉事醫護人員可能過於依賴機器，以

為如果出現問題，監察儀器亦會響警報，因
此沒有仔細監察藥物輸注情況和嬰兒的身體
變化。今次的事件反映，等機器發出提示已
經太遲，或對嬰兒的病情造成重大影響。
他強調，醫護人員應以病人安全作為工作
首要考慮，即使沒有硬性的程序或指引，亦
應該檢查活栓有否開啟，「輸注藥物時肯定
要開啟活栓，這是工作上的常識，有需要做
的既定程序就應該做足，在那一刻不應該有
任何分心。」即使醫護人員肉眼看不到藥水
的變化，亦應該透過觀察嬰兒的血壓指數等
及早發現問題。
至於儀器在事發後約50分鐘才發出警報，

院方昨日稱該儀器運作正常，彭鴻昌認為，
嬰兒的注射分量不足1毫升，長時間未達到壓
力值因而未響警報，「這個情況不理想，事
故是否涉及儀器因素亦需調查清楚，建議醫
管局檢視相關醫療儀器，縮短警報時間。」

盼院方盡快交代事件原因
彭鴻昌強調，公立醫院醫護人手不足是眾

所周知，亦明白醫護人員的工作壓力沉重，
但不能將事故的主因歸咎於人手不足，問題
在於醫護人員沒有做到基本程序，沒有仔細
監察嬰兒狀況，是對病人忽視，希望院方盡
快交代事件原因，及堵塞漏洞。

組織批醫護未定時監察嬰兒身體變化

院方：初步調查 儀器無問題

◆ 院 方 表
示，根據初步
調查，儀器沒
有問題。
香港文匯報

記者
北山彥 攝

▲威爾斯親王醫院副醫院行政總監/兒科顧問醫生張漢
明解說醫療事故原因。 香港文匯報記者北山彥 攝

◀ 威爾斯親王醫院管理層承認臨床處理上有過失，向
家屬及公眾鞠躬致歉。 香港文匯報記者北山彥 攝
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國家主席習近平昨在北京會見美國比爾
及梅琳達·蓋茨基金會聯席主席比爾·蓋茨
時強調，中國決不走國強必霸的老路，而
是同其他國家一道實現共同發展。習近平
主席會見今年所見的第一位美國商界領
袖，既顯示中美之間互動正在恢復，也清
晰向世界傳達中國擴大對外開放、與世界
合作發展的信號。習近平又在會面期間表
示，中美關係的基礎在民間，並再次指出
了中美相處正確之道，是堅持相互尊重、
和平共處、合作共贏。中國為解決全球性
挑戰提供中國方案，決不走國強必霸的老
路，符合世界合作發展主流趨勢，美國是
時候改正對華錯誤認知和做法，打着競爭
幌子搞遏制打壓，只會將中美關係推向對
抗、將世界推向分裂。

習近平在北京會見今年所見的第一位美
國朋友蓋茨時說：「中美關係的基礎在民
間，我們始終寄希望於美國人民，希望兩
國人民友好下去。」在蓋茨之前，美國特
斯拉行政總裁馬斯克訪華並獲得中方高規
格接待。今年以來，蘋果公司首席執行官
庫克、寶潔公司總裁詹慕仁、摩根大通董
事長傑米戴蒙等跨國企業高管接連訪華，
反映他們都看好中國經濟前景和發展潛
力，顯示了中美之間的合作發展存在巨大
現實需求和潛力。去年中美雙邊商品貿易
達到創紀錄的6,910億美元，正是中美合
作發展關係的反映。

近日，美國財政部長耶倫在會見美中
貿易全國委員會董事會成員等美國商界
領袖時表示，與中國保持關係符合美國

的最佳利益，中美脫鈎將是一個巨大的
錯誤。當前美國經濟遭受高通脹及債務
危機等困境，急於獲得中國支持解決問
題，本周日美國國務卿布林肯將訪華，
這顯示中美互動正在恢復。而蓋茨等商
界領袖訪華受到中方高級別禮遇，亦清
晰傳達了中國擴大對外開放、推進合作
發展的信號。

事實上，中美互動受到影響，根源在於
美國對華認知出現嚴重問題，錯誤地將中
國視為「最主要競爭對手」和「最重大地
緣政治挑戰」，以新冷戰思維大搞陣營對
抗，不斷抹黑中國，更打着競爭的幌子，
對中國進行遏制打壓。中美元首去年底在
印尼出席二十國集團領導人峰會會面時已
達成共識，推動中美關係重返穩定發展軌
道，美國國務卿布林肯原本有望於今年初
到訪中國，但此後美方惡意炒作所謂「氣
球事件」，更在台灣問題上嚴重損害中方
核心利益、干涉中國內政，造成中美互動
受到嚴重影響。

國家主席習近平強調，中國致力於以中
國式現代化全面推進中華民族偉大復興，
我們決不走國強必霸老路，而是同其他國
家一道實現共同發展，推動構建人類命運
共同體。堅持相互尊重、和平共處、合作
共贏。這是中美兩個大國的正確相處之
道，在中美互動走向恢復之際，美國是時
候遵循中美元首共識、切實改正對華錯誤
認知、放棄遏制打壓錯誤做法，與中國相
向而行，共同推進經濟復甦、解決人類面
臨共同挑戰。

合作共贏是正道 遏制打壓行不通
特區政府早前公布將為建造業和運輸業輸入2

萬外勞，同時優化現行的補充勞工計劃，放寬輸
入售貨員等26個工種的外勞，有勞工團體擔心被
「搶飯碗」。但參考澳門經驗，引入外勞可與本
地勞工起互補作用，會擴大行業的發展空間，促
進經濟增長。特區政府應積極借鑒周邊地區的成
功經驗，擇善而從，理順輸入外勞的流程、審批
監管、員工融合等問題，做好與勞工團體的溝通
工作，讓勞工界以開放態度面對外勞，令整個輸
入外勞計劃能有序高效實施，及時緩解本地的勞
工荒。

新一屆特區政府上任後，接連推出「高才通」
和輸入外勞等計劃，為本港補充不同層次的勞動
力，但總體而言，政府仍然以優先保障本地勞工
就業為首要考慮。在新公布的輸入外勞計劃中，
政府設定了外勞工資不能低於行業工資中位數、
本地員工和外勞比例要大於2比1、聘用外勞的僱
主要繳付每人每月400元「僱員再培訓徵款」，
等等。這些措施都有效保障了本地勞工的就業機
會，並令本地勞工有了更多的培訓、提升的資
源。即使如此，部分勞工團體仍然擔心外勞會衝
擊本地勞工的權益。

香港鄰近地區尤其是澳門特區在輸入外勞的成
功經驗，值得香港借鑒參考。澳門特區政府早於
1988年已批准輸入外地勞工。據《澳門總覽》資
料顯示，2022年，澳門有逾15萬外勞，佔總勞動
人口三分之一，約 8 成半居住珠海。而新加坡
2022 年有多達 157 萬外勞，佔總人口約 28%。從
這些周邊地區的經驗觀之，輸入外勞不會搶去本
地工人「飯碗」，反而可以振興經濟促進就業。

澳門早年博彩行業的急速發展引致勞工荒。在
澳門特區政府果斷引入外勞後，勞工荒漸見紓

緩。外勞有效分擔了本地員工的工作量，提升其
工作的滿足感，企業有了更多的人手去拓展業
務，反過來，本地員工也有了更大的晉升空間，
可見輸入外勞政策只要實行得當，是可以實現企
業、本地員工、外勞、社會整體經濟的多贏局
面。澳門早年輸入外勞初期，也有擔心「搶飯
碗」的聲音，但後來這種聲音已銷聲匿跡，足見
事實勝於雄辯。

澳門在輸入外勞的執行細節上，更有不少值得本
港借鑒之處，例如在關口設置外勞出入境專用通
道，減省外勞過關的時間；為外勞發放僱員身份認
別證，限制其每天出入境一次；做好本地員工和外
勞的融合培訓，避免出現牴觸情緒；加強政策宣
傳，提升全社會對外勞的接納程度，等等。這些政
策執行細節，都是澳門多年來累積的寶貴經驗，對
此本港應該謙卑地取經學習。不僅政府需要學習其
計劃執行的細節，企業也需要學習如何安排好外勞
的食住行和做好兩地員工的磨合工作。

香港多個行業勞工短缺的問題日益尖銳，隨着
勞動人口下降、人口老齡化等趨勢，整體勞動力
市場面臨結構性挑戰。目前，本港多個行業「有
工無人做」的情況持續，從宏觀經濟角度看，勞
工不足會影響服務質素，令部分經濟活動難以正
常運作，長此以往會拖慢經濟復甦、影響民生發
展。香港特區政府的輸入外勞政策主要針對勞工
供不應求的行業，加上設有配額關卡，本地打工
仔始終有語言和熟悉本地文化等優勢，無須過分
擔心。政府應該做好政策宣傳解說工作，促使勞
工界持開放心態面對外勞，保障計劃的順利實
施。長遠而言，特區政府必須就人力資源政策進
行全盤規劃，適時補充各行各業的人力需求，為
香港經濟持續發展提供新動能。

借鑒澳門成功經驗 開放心態迎接外勞


